



ACTA SESIÓN DE RETORNO ONLINE

Fecha: martes 26 de noviembre de 2024

La reunión tuvo lugar en el siguiente enlace de **zoom**:

<https://us02web.zoom.us/j/87116242644?pwd=eyO1VWlCp7wtah7LtmcCGtf0tU8Rhb.1#success>

El formulario de inscripción a la reunión ha sido rellenado por 41 personas:

Nombre y apellidos	Empresa / Entidad
José Manuel Salvador Minguillón	Adema - Europe Direct Maestrazgo
Lucía Sevilla Lorente	Adri Jiloca Gallocanta
Alba Bardají Soriano	Adri Teruel
Carolina Jarque Mestre	Asiader
Vega Latorre Fuertes	Asiader
M ^ª José Ferrer Sarroca	Asociación Empresarios Comarca del Matarraña
Rosana Miralles Centelles	Ayuntamiento de Cantavieja
Isabel Guillén Clos	Ayuntamiento de Hinojosa De Jarque
María José Casaus Ballester	Ayuntamiento de La Puebla de Valverde
Paula Delmás Biel	Ayuntamiento de Monforte de Moyuela
Angel Gracia Lucia	Ayuntamiento de Rubielos De Mora
Eduardo Miguel Repulles	Ayuntamiento de Tramacastiel
Federico Serrano Paricio	Ayuntamiento de Villarquemado
Reyes Gimeno Cuella	Ayuntamiento Valdealgorfa / Consorcio Agrupación 7
Sara Bianchi	Cámara de Comercio de Teruel
Carmen Alonso Lorente	Comarca Comunidad de Teruel
Laura Heras Lomas	Comarca Comunidad de Teruel
María Jesús Pérez Esteban	Comarca Comunidad de Teruel
María Jesús Valero García	Comarca Comunidad de Teruel
Sonia Gil Asensio	Comarca Comunidad de Teruel
Enrique Asin Cebollero	Comarca de Gudar-Javalambre
Manuel Ramos Martín	Comarca de Gudar-Javalambre
Cristina Yusta Rodrigo	Comarca de la Sierra De Albarracin
María José Alonso Perez	Comarca de las Cuencas Mineras
Ana María Guiu Galve	Comarca del Bajo Martín
Cristina Mallén Alcón	Comarca del Maestrazgo
Maria Dolores Calvache Martin	Comarca del Maestrazgo



Nombre Y Apellidos	Empresa / Entidad
Ana Casasús Clua	Comarca del Matarraña/Matarranya
Arturo Queral Tejedor	Comarca del Matarraña/Matarranya
Esther Lorente Cerdá	Comarca del Matarraña/Matarranya
Tania Muñoz Sanchez	Comarca del Matarraña/Matarranya
Elisabeth López Orduna	Convenio Transición Justa de Aragón
Bárbara Cerdán Fortea	Diputación Provincial de Teruel
Rodrigo Ubé Monferrer	Fundación Ciudad de la Energía (Ctj De Aragón)
Marian Montón Martínez	Fundación de Desarrollo de la Comunidad de Albarracín
Miguel Ángel Martín Fernández	La Puebla de Valverde
José Luis Almazan Gimenez	Llano de Gea C.B.
Angel Sebastián Mayor	Seniors Españoles para La Cooperación Técnica (Secot)
Jesus Lázaro Esteban	Seniors Españoles para la Cooperación Técnica (Secot)
Luciano Pérez Martínez	Seniors Españoles para la Cooperación Técnica (Secot)
Luis Navarro Félez	Seniors Españoles para la Cooperación Técnica (Secot)

BIENVENIDA Y PRESENTACIONES

Bienvenida y presentación de los objetivos y contenido de la jornada: presentación de los resultados del proceso participativo de diagnóstico colaborativo y propuestas de acción del Plan Estratégico de Desarrollo Territorial de la Provincia de Teruel; retorno de la Diputación de Teruel; y presentación de los próximos pasos.

CONTEXTO DEL PROCESO PARTICIPATIVO

Se recuerda a las personas participantes que el Área de Desarrollo Territorial de la Provincia de Teruel está elaborando su Plan Estratégico para disponer de una hoja de ruta que le permita adaptar sus acciones a las necesidades reales del territorio. Para ello, se han llevado a cabo diferentes jornadas participativas donde se ha realizado un diagnóstico colaborativo y se han propuesto diferentes soluciones a los principales retos identificados.

A lo largo de 9 Jornadas Participativas por toda la provincia, se han recogido las aportaciones de más de 140 personas, que generosamente han participado en la elaboración de este plan de abajo-arriba. Tras cada sesión se ha elaborado un acta que recoge el diagnóstico y las propuestas de acción.



Toda esta información está disponible en la web de la Diputación de Teruel y el LAAAB de Gobierno de Aragón, que ha compartido su experiencia metodológica en este tipo de procesos participativos.

PRESENTACIÓN DE LAS PROPUESTAS RECIBIDAS

Se presentan los detalles de las acciones propuestas por estas más de 140 personas participantes. La **mayoría de las propuestas**, se refieren al desarrollo de la actividad económica en el medio rural, seguido por el área de vivienda y espacio público; y agua y medio ambiente.

- En el área de **Gobernanza, Innovación y Ecosistemas**, se han recibido 27 propuestas, donde destacan las referentes a la **simplificación de los trámites y la adaptación de la burocracia a la realidad del medio rural**.
- El área de **Vivienda y espacio público**, es una de las que más propuestas aglutina con 44 propuestas que giran en torno a ayudas para la rehabilitación de viviendas; ayudas para facilitar el alquiler de jóvenes y nuevos pobladores o incidir en la construcción de viviendas públicas.
- En el área de **Agua y Medioambiente** se han realizado 42 propuestas, que abordan propuestas para combatir el **cambio climático**, la mejora de las **infraestructuras hidráulicas** y promover la instalación de **nuevos cultivos sostenibles y adaptados**
- En el área de desarrollo de la **Actividad Económica en el medio rural**, se han realizado 56 propuestas. Tal como se ha comentado, esta es el área en la que más propuestas se han realizado. Destacando las propuestas de **formación para garantizar el relevo generacional** en las empresas; el **desarrollo de la economía circular y la apuesta por los recursos endógenos**; el **apoyo a los emprendedores y empresas locales**; y la aplicación de una **fiscalidad diferenciada**.



- En el área de **Patrimonio Inmaterial** se han realizado 27 propuestas, entre las que destaca la **conservación y difusión del rico patrimonio inmaterial** de la Provincia a través de la digitalización y difusión de los recursos culturales. Además, se destaca la necesidad de **cambiar el relato** sobre cómo es la vida en el medio rural a través de diferentes **campañas de comunicación**.
- A su vez, se han recibido 21 propuestas y **sugerencias** ciudadanas de ámbitos diversos como la **mejora del transporte y las telecomunicaciones**, la **mejora de los servicios sanitarios** en el medio rural y el **desarrollo del turismo sostenible**.

INFORMACIÓN SOBRE EL RETORNO DE LAS ACCIONES

A continuación, se expone la evaluación de las 217 propuestas, que **se han simplificado y agrupado en función de sus semejanzas**. Para agilizar esta reunión, se informa a las personas participantes de que el documento completo con cada una de las respuestas individuales estará disponible en las webs de la Diputación y el Laaab.

Se informa de que se han sistematizado las respuestas atendiendo a aquellas que se pueden realizar, las que no se pueden realizar, principalmente porque no es competencia de la DPT y aquellas propuestas que ya se están realizando. De estas 217 propuestas, **más del 60% se pueden realizar o ya se están realizando** y un 37% no se pueden realizar debido a que no es competencia de la Diputación de Teruel.

Desde la DPT se muestra el excel donde se recogen las propuestas de acción simplificadas según similitudes en la respuesta. A continuación, se ejemplifican algunas respuestas de las acciones propuestas, explicando los motivos por los que pueden realizarse o por los que no, y si alguna de ellas ya se está realizando.

En el área de gobernanza, ecosistemas e innovación se especifica la existencia de la Ley de simplificación administrativa para agilizar los trámites burocráticos y la necesidad de realizar un programa formativo, además se comenta que en ocasiones la falta transmisión del conocimiento sobre los servicios y programas disponibles en la provincia de Teruel y se hace alusión a un proyecto ya realizado llamado Plaza Circular que recoge esta información.



En el área de vivienda y espacio público se comenta la gran cantidad de acciones propuestas y se detalla la opción de realizar una campaña publicitaria para estimular y favorecer el alquiler de viviendas que se encuentran en desuso. A su vez, se explica que hay otras entidades de la provincia como el Centro de Innovación Territorial de Teruel (CIT) con la que se colaborará en acciones que ya están realizando en su Mesa de Vivienda y Rehabilitación del entorno rural.

En el área Agua y Medioambiente se explica que la adaptación al cambio climático es una de las prioridades de la DPT y que ya se están elaborando proyectos europeos, por lo que se seguirá buscando más financiación en este ámbito. Además, se comenta que se trasladarán las sugerencias sobre las comunidades energéticas a la Oficina Provincial de la Energía del departamento de Asistencia a Municipios.

En el área de desarrollo de la actividad económica en el medio rural, se hace referencia a seguir fomentando el emprendimiento en la provincia difundiendo acciones ya realizadas como la Feria de Empleo y Emprendimiento o relanzando algunas como Conectando Pymes que por motivos presupuestarios no se llevaban a cabo. Se comenta a su vez la necesidad de poner en común los conocimientos mejorando la comunicación y se especifica también que la implementación de la fiscalidad diferenciada no es una competencia de la DPT, sino que lo tiene que hacer efectivo Gobierno de España.

Además, se pone en valor el trabajo realizado desde los Multiservicios rurales y con respeto a la puesta en marcha de los mercados de km0 se comenta la iniciativa realizada durante el proyecto europeo de la DPT Be.Cultour en el que se puso en marcha una marca de productos del Parque Cultural del Río Martín. Asimismo, se comenta que se colaborará con el CITA en sus campañas de consumo responsable.

Por último, se señala que en el área de patrimonio inmaterial se realizará una campaña de comunicación a largo plazo con el objetivo de cambiar el discurso negativo de vivir en el medio rural. Además, se ponen en valor los proyectos europeos solicitados por parte de la DPT y se refuerza la idea de adaptar los proyectos solicitados a las necesidades reales de las personas que viven en el territorio por lo que se seguirá buscando financiación tanto a nivel europeo como nacional.



Se recuerda que el documento detallado con todas las acciones propuestas y sus respuestas estará disponible en la página web de la DPT (<http://www.inieu.net/inieu/desarrollo-territorial/plan-estrategico-2024-2029/>) y del Laaab (<https://gobiernoabierto.aragon.es/agoab/participacion/procesos/232478542101>) para su consulta.

PRÓXIMOS PASOS

Se informa a las personas participantes de que tras analizar todas estas propuestas el siguiente paso será la elaboración del **Plan de Acción con el horizonte 2024-2029 y los indicadores de seguimiento del Plan Estratégico**

Para garantizar el correcto seguimiento y evaluación del Plan, se propone la **creación un Grupo Motor**. Este grupo estará integrado por los principales agentes sociales, culturales, políticos y económicos que han formado parte en las jornadas participativas y también incluirá a aquellas personas que han transmitido su interés a través de la encuesta ciudadana que ha estado abierta a la participación desde finales de agosto.

Se informa de que a mediados de diciembre se presentarán **los resultados del Plan Estratégico y la propuesta de acciones** que recogen las necesidades reales de la ciudadanía.

En los próximos días se remitirá una encuesta para conocer el interés de las personas participantes en formar parte del el **Grupo Motor**, que se reunirá con una periodicidad de 2 veces al año y será el encargado de actualizar las propuestas y de su evaluación. Se anima a los asistentes a seguir participando activamente.

En este link se encuentra el formulario para participar en el grupo motor: <https://forms.gle/BWczUHqiVE2XDdTt5>



TURNO DE RUEGOS Y PREGUNTAS

En el turno de ruegos y preguntas se leen los comentarios recibidos a través del chat.

Se comparten links de interés sobre algunas de las acciones comentadas:

- Plaza Circular:
<https://laplazacircular.notion.site/Plaza-Circular-de-Be-CULTOUR-c4664e45edd24712b7a5485c60bf49ec>
- Servidor Discord de La Plaza Circular:
<https://discord.com/channels/1155841766621204573/@home>
- Multiservicios rurales: <https://www.multiserviciorural.com/index.php>

Se acuerda adjuntar con el acta el Excel con las propuestas y su retorno. Las personas participantes agradecen el trabajo de la sesión de retorno

AGRADECIMIENTO Y DESPEDIDA

Se cierra la sesión con el agradecimiento a todas las personas participantes por su interés.